

SYLVAIN MILLER

"TAN KITE TAN"



Martinique, Dominique (Caraïbes) 2019

"Tan kité tan", proverbe créole aux multiples interprétations : "il n'est plus temps", "rien n'est éternel", ou peut-être "c'était hier"... ou alors cette inscription vue sur le sol : "ici le temps passe"...

Le temps passe là-bas sans doute comme partout, ou peut-être autrement. Se déplace-t-on autant sur une île que sur un continent, y a-t-on plus de temps pour flâner, contempler, réfléchir...?

Il y a le "tan" du passé, de l'histoire et ses périodes impossibles à effacer, à digérer : les traces de l'esclavage, les traces de l'activité volcanique (éruption de la montagne pelée à Saint-Pierre), les traces des pesticides (chlordécone)... et puis le "tan" d'aujourd'hui, qui laissera également des traces : le racisme de certains, l'industrie du tourisme, le néo-capitalisme, les inégalités...

Si l'on exclut certains lieux hyper-touristiques, on trouve des endroits simples, des résidents qui ont encore le temps de discuter, sans le biais des réseaux sociaux.

Ces photos montrent des localités et des gens tels quels, avec l'espoir que, comme rien n'est éternel, on saura, là-bas comme ailleurs, réparer et ne pas reproduire les erreurs du passé. Le "Tan a-t-il kité le tan" ?